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最初，由华侨城社区搭建平
台，组织居民代表、电梯企业、法
律顾问等多方共同参与。然而，
加装电梯涉及的高低层住户利益
不同、资金分摊不均、施工影响等
诸多问题，也导致了矛盾频发。

“我们是老小区了，还都是楼梯
房，装电梯我们也是支持的，但是
我们楼层比较低，装了电梯可能
会影响家里的采光，而且我们又
不太会经常用到电梯，所以来咨
询建议的时候我们心里也打鼓，
是不是会影响我们的居住质量
……”电梯加装征询时，不少居民
提出了各种担忧，电梯加装的进
程一时也陷入瓶颈。

看到电梯加装的重重阻
碍，楼道内的热心居民主动站
了出来，牵头担任起了“和事
匠”的角色，打开了僵局。家住
6楼的朱师傅主动担任楼道电
梯加装“牵头人”，逐户沟通意
见，通过“换位思考”说服反对
住户，并参与制定阶梯式分摊
方案，最终带领7号楼首个达成
100%的签约率。

网格居民李师傅感叹：“都是
街坊邻居，沟通更顺畅，信任度也

高！”7号楼加梯事项的落地，也
让社区看到了居民自治的无限潜
力。后续在其他楼道意见征询
时，由楼道组长、热心居民等牵头
沟通，再由社区开展多次居、物、
业、电梯公司四方代表沟通协调
会，最终历时3个月，另外三个楼
道也全数通过电梯加装。

除此之外，社区还通过政策
宣传、实地考察、案例分享等方
式，化解居民疑虑。“前两天社区
邀请我们去参观了一下隔壁已经
加装过电梯的小区，整体感觉还
是可以的。再加上出资比例也按
楼层使用率协商了，我们也就可
以放心安装了。”居民张女士对加
装方案较为满意。

百丈苑小区电梯的加装，不
仅解决了“悬空老人”的出行难
题，更重塑了邻里关系。居民朱
阿姨感慨：“我们家住得比较高，
以前上下楼特别不方便，现在电
梯装起来方便很多，楼道也变得
更加整洁亮堂了！”加装过程中，
居民共同参与决策，邻里互动增
多，社区凝聚力也显著增强。
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▲

3台电梯规划图公示。

▲电梯加装开始动工。

“开工啦！”3月26日，鄞州区东柳街道华侨城社区的百丈
苑小区电梯加装项目迎来新进展，3台新电梯同步进场施工，
这也是今年鄞州区首次加装的3台电梯。

百丈苑小区目前有 164户住户，共 18个楼道，都是楼梯
房。在前期调研时发现，由于小区建成时间早，“悬空老人”等
问题日益显现，不少居民也提出了安装电梯的需求。截至去
年，小区已顺利完成1台加装电梯，今年3台连片加装项目的
有序推进，离不开社区对居民当家自治模式的探索。
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